

SISM 2018

"Parentalité et enfance"

Films du CNASM disponibles dans notre Centre
(cnasm@orange.fr / 03 87 23 14 79)

Longtemps après... Sur les conséquences de l'inceste

M36 / 2013 - 2014 / Brigitte LEMAINE / FotoFilmEcrit

Martine et Bérénice, Constance, Isabelle, Véronique, Aliam, Sydia, Laurie et Estelle évoquent chacune dans un entretien de 22 à 34 minutes, leur relation à l'inceste. Evelyne Josse, Muriel Salmona et Noëlle Le Dreau, psychologue clinicienne, psychiatre et psychogénéalogiste, analysent les conséquences de ce vécu.

Brigitte Lemaine livre un résumé de ses six années d'enquête sociologique.

Les troubles du sommeil chez l'enfant... un entretien avec Sylvain MISSONNIER

M18 / (2016) / 33 minutes / CNASM

Sylvain Missonnier dans cet entretien actualise les connaissances sur les troubles du sommeil chez l'enfant qui demeurent un motif fréquent de consultation. Après avoir cerné le problème du sommeil sur les plans anthropologique, neurophysiologiques, psychanalytique et psychosomatique, il s'attache, après avoir illustré son propos par un exemple clinique, à donner des clés de réponse thérapeutique aux différentes formes d'expression clinique de ce symptôme.

Mes parents se séparent... un entretien avec Catherine JOUSSELME

M16 / (2016) / 29 minutes / CNASM – CECOM

Devant la fréquence importante des consultations concernant le divorce des parents, Catherine Jousset nous invite, dans cet entretien à mieux comprendre les conséquences de cette séparation quelque soient les positions parentales. Ce moment difficile que vivent les enfants, se traduit toujours par une période de souffrance avec mésestime d'eux même qui dans les meilleures situations disparaît en quelques mois. La persistance du conflit parental, la souffrance parfois dépressive d'un des parents, peuvent cependant amener des perturbations psychiques chez l'enfant, variables suivant l'âge de celui-ci.

Elle dresse ensuite les modalités de prise en charge variables et ciblées suivant les cas concernant les parents et l'enfant. Elle nous montre enfin les écueils éventuels des modalités de la garde alternée.

Les enfants face aux médias... un entretien avec Catherine JOUSSELME

M15 / (2016) / 28 minutes / CNASM – CECOM

Prenant acte des connaissances actuelles du développement cérébral, Catherine Jousset nous montre comment les effets des écrans (télévision, ordinateur, Smartphone, tablette) jouent sur le développement cognitif, affectif et relationnel des enfants et adolescents. Elle en montre les effets négatifs tout en donnant alors des conseils précis aux parents. Elle réhabilite en particulier les paroles, les discussions qui deviennent des atouts pour développer le sens critique des enfants.

Elle donne enfin des règles en fonction de l'âge pour accompagner les enfants face à ce medium devenu actuellement incontournable.

Les nouvelles familles... Un entretien avec Serge HEFEZ

M5 / (2015) / 34 minutes / CNASM – CECOM / Michael SPRENG

Après avoir défini la notion de famille, Serge HEFEZ nous invite dans cet entretien à mieux comprendre la notion actuelle de famille dite «horizontale» par rapport aux familles dites «verticales». L'évolution de notre société accentue le nombre de familles dites horizontales : monoparentalité, familles recomposées, procréation médicalement assistée... Il illustre ses propos par de nombreux exemples cliniques rencontrés dans sa pratique professionnelle.

Serge HEFEZ est psychiatre, psychanalyste, thérapeute de couple et de famille, auteur de nombreux ouvrages.

Entre autorité et obéissance... désobéir ? Un entretien avec Daniel MARCELLI

V597 / (2011) / 34 minutes / CNASM - CECOM

Le Pr MARCELLI, avec une érudition philosophique et historique revisite les concepts d'autorité et d'obéissance pour les inscrire dans notre société actuelle. Au travers de plusieurs exemples concrets du quotidien parental, il nous montre que l'autorité n'est pas l'autoritarisme, elle n'est ni le pouvoir ni la séduction et elle permet d'élever l'enfant en l'autorisant à mettre en jeu ses compétences. La désobéissance prend alors sens si l'autorité a été bien posée et donne ainsi accès à une liberté. On comprend alors que la faillite de l'autorité dont le Pr MARCELLI rappelle les causes, fasse émerger actuellement de nombreux troubles chez l'enfant, repérés dans nos consultations de pédopsychiatrie.

Bébé né prématurément et parents en devenir... un entretien avec Anne FRICHET

V563 / (2009) / 31 minutes / CNASM - CECOM

Dans le champ de la périnatalogie, « les bébés nés prématurément et leurs parents en devenir » représentent un véritable problème de santé publique que doivent assumer les services de néonatalogie.

Anne FRICHET, psychologue clinicienne au sein du service de pédiatrie néonatale de l'Institut de Puériculture et de périnatalogie de Paris, nous fait partager son expérience et nous initie à une clinique particulière qui nécessite un travail de collaboration étroite entre les somaticiens et les « pys ». Les réponses thérapeutiques aux traumatismes physiques et psychiques que révèlent ces situations doivent être prises en charge par les équipes au complet, quelle que soit la fonction de chacun. Entretien des parents en binôme, observation du bébé, partage des ressentis, prise en charge de la fratrie sont expliqués par Anne FRICHET comme des suggestions thérapeutiques nécessaires, ainsi que le travail de liaison à la sortie du service, garant du devenir harmonieux des enfants.

Le premier lien, théorie de l'attachement... un entretien avec Blaise PIERREHUMBERT

V547 / (2008) / 31 minutes / CNASM - CECOM

Dans cet entretien, le professeur Pierrehumbert nous propose tout d'abord un éloquent retour historique, avec photos à l'appui, sur la découverte et le développement de la théorie de l'attachement qui a connu un essor important au cours des cinquante dernières années : Lorentz, Bowlby, Spitz, Harlow, Ainsworth...

Il agrmente ses propos par des références à des tableaux de la Renaissance et à des romans très actuels. Par la suite, il aborde les différents concepts associés à la théorie de l'attachement en les situant dans une perspective clinique : attachement versus dépendance, acceptation de « la part de l'autre », importance du processus narratif et du partage des émotions, résilience...

Enfin, il décrit les différents types d'attachement que l'on retrouve en clinique (l'enfant évitant, l'enfant sécure, l'enfant ambivalent) et termine en insistant sur le fait qu'il n'est

jamais trop tard pour intervenir afin d'aider au rétablissement de la confiance en soi en favorisant notamment l'existence de plusieurs lieux d'attachement qui pourront être un enrichissement et un facteur de résilience pour l'enfant. Blaise Pierrehumbert est psychologue, chercheur et professeur au Service universitaire de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent à l'Université de Lausanne. Spécialiste de la théorie de l'attachement, il est l'auteur de plusieurs ouvrages, notamment *Le premier lien, théorie de l'attachement* publié aux Editions Odile Jacob en 2003.

Le deuil à la suite d'un suicide... un entretien avec Monique SEGUIN

V464 / (2004) / 39 minutes / CECOM

Monique Séguin est professeur au département de psychoéducation et de psychologie de l'Université du Québec en Outaouais. Elle est également chercheuse au Laboratoire d'étude sur le suicide et le deuil du Centre de recherche Fernand-Séguin et au Centre de recherche Douglas de l'Université McGill. Le deuil est un phénomène universel qui se déroule en général en trois phases : protestation, désorganisation et réorganisation.

Différentes réactions sont associées à chacune de ces phases et le travail de séparation et de détachement qu'est le deuil entraîne parfois de nombreux bouleversements. Mais lorsqu'il s'agit d'un deuil à la suite d'un suicide, les réactions sont-elles plus importantes, le temps de résolution est-il plus long ? Qu'est-ce qui distingue un deuil suite à un suicide d'une autre forme de deuil ? Comment peut-on aider ces personnes endeuillées ? Les risques de deuil pathologique sont-ils augmentés ? Faut-il nécessairement intervenir ? Voilà quelques questions auxquelles le professeur Monique Séguin tente de répondre au cours de cet entretien.

Le jeu c'est génial pour l'enfant

V460 / (2003) / 24 minutes / CECOM

Ce document vidéo de 24 minutes propose une réflexion sur l'apport du jeu pour favoriser chez l'enfant un développement harmonieux. Réalisé à partir de séquences d'enfants en situation de jeu dans un centre de la petite enfance et à leur domicile, ainsi que d'entrevues avec des parents, des éducateurs et un ergothérapeute, il aborde divers thèmes : l'impact du jeu sur le développement de l'enfant l'importance d'une attitude ludique pour que le vrai jeu émerge les facteurs facilitant le jeu de l'enfant : matériel, espace, partenaires, temps le rôle de l'adulte pour faciliter le jeu de l'enfant.

Le jeu c'est génial pour l'adulte

V461 / (2003) / 10 minutes / CECOM

Ce document vidéo de 10 minutes propose une réflexion sur l'apport du jeu pour l'adulte, en vue d'une qualité de vie familiale plus agréable. Réalisé à partir de séquences d'enfants en situation de jeu dans un centre de la petite enfance et à leur domicile, ainsi que d'entrevues avec des parents, des éducatrices et un ergothérapeute, il aborde divers thèmes : le jeu comme outil d'observation pour découvrir l'enfant sous un nouveau jour le jeu comme voie privilégiée pour se relier à l'enfant et créer avec lui une interaction riche et agréable le jeu, moyen ingénieux pour faciliter les tâches et routines quotidiennes.

Films disponibles chez d'autres producteurs :

PARENTS A PERPETUITE

de Anne Gintzburger ; Production Chasseur d'Etoiles (54 min – 2016 - France)

En novembre 2011, Matthieu, qui avait alors 17 ans, viole, torture et tue AGNES, âgée de 13 ans. Il est à ce jour le seul détenu de France condamné à la prison à perpétuité pour un crime commis lorsqu'il était mineur. Ses parents, Sophie et Dominique, sont irrémédiablement marqués. La honte et la culpabilité ne les quitte pas un instant, comme ils le racontent pour la première fois dans ce documentaire.

Clé d'or du 37^{ème} festival psy de Lorquin, 2017.

TANT LA VIE DEMANDE A AIMER

de Damien Fritsch; Production ISKRA (59 min – 2016 - France)

Catherine, Charles, Dorian et Océan sont de jeunes polyhandicapés. Ils n'ont ni la parole pour s'exprimer, ni la marche pour se déplacer. En famille et dans leur institution, ce film montre ces enfants vivre leur relation au monde.

Prix du comité de visionnage du 37^{ème} festival psy de Lorquin, 2017.

DEVENIR IL OU ELLE

de Lorène Debaisieux ; Morgane Production (74 min – 2016 – France)

Léna, Lucas, Eléna, Bas et Connor en ont la certitude depuis leur plus jeune âge : ils ne sont pas nés avec le bon sexe dans le bon corps. Ce sentiment de ne pas être eux-mêmes les enferme dans une adolescence pavée de souffrances.

Pour la première fois, cinq enfants et adolescents transgenres racontent la bataille acharnée qu'ils mènent pour se sentir eux-mêmes et être reconnus dans leur identité. Entre rejet familial et errance médicale, leur parcours nous révèle leur combat pour trouver une issue à leur mal-être. Aux Pays-Bas, ce mal-être est pris en charge très tôt.

Grâce à un accompagnement médical adapté, ces jeunes peuvent entamer dès 12 ans leur transition avec l'aide de médecins et d'associations. En France, le retard est flagrant, mais des structures spécialisées pour les jeunes transgenres se mettent timidement en place à Paris. Filmés dans leur vie quotidienne, Lucas, Elena, Léna, Bas et Connor nous invitent à porter un nouveau regard sur la construction de l'identité masculine et féminine. A travers leurs témoignages s'esquisse une nouvelle génération d'adolescents transgenres qui parviennent à affirmer plus tôt leur identité. Leur parcours et leurs projets autorisent l'espoir de les voir s'intégrer comme n'importe quel autre jeune dans notre société, contrairement à la plupart de leurs aînés, trop souvent stigmatisés et marginalisés.

MA FILLE NORA

de Clémence Hébert ; Dérives asbl (16 min – 2016 – Belgique)

Nora, 18 ans, est partie combattre en Syrie. Depuis ce jour de 2013 où la guerre syrienne s'est invitée chez elle à Bruxelles, sa mère vit dans l'angoisse et dans l'attente, déchirée entre l'espoir de revoir sa fille et la peur de la perdre définitivement.